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3 июля – День Независимости Республики Беларусь 
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Президент Беларуси Александр
Лукашенко на встрече с председа-
телем ЦИК Игорем Карпенко 
обсудил подготовку к электораль-
ной кампании 2024 года.
В Беларуси в 2024 году впервые пройдет

единый день голосования, который преду-
смотрен в обновленной Конституции. Будет
не только формироваться состав парламента,
но граждане также выберут депутатов мест-
ных советов различных уровней. Предусмот-
рено, что единый день голосования прово-
дится в последнее воскресенье февраля. В
2024 году – это 25 февраля. Еще одна осо-
бенность – это формирование состава Все-
белорусского народного собрания – органа,
который по итогам референдума обрел в
Беларуси конституционный статус. 

Глава государства обсудил вопросы орга-
низации электоральной кампании и коснулся
темы приглашения наблюдателей. «Субъекты,
которые приглашают наблюдателей, опреде-
лены законами. Нам прятать нечего. В нужное
время, когда подойдет срок, когда мы сочтем
нужным, мы пригласим наблюдателей. Чтобы
они видели, как будут проходить выборы.
Чтобы нас не упрекали, что мы проводим
выборы, как в Америке там. И стреляют в
людей после выборов, и по почте выборы
проводят и так далее. И фальсификаций куча.
Это уже сегодня видно. Мы должны честно
провести эти выборы», – сказал Президент.

«Около 80% однозначно сегодня поддер-
живают тот курс, который мы определили.
Нам чего бояться? Ну, за 20%, которые ко-
леблются и которые против, мы еще побо-
ремся. Это я говорю как Президент», – от-
метил Глава государства.

Отдельно Александр Лукашенко обратил
внимание на такую новеллу, как формиро-
вание Всебелорусского народного собрания.

«Закладываем определенный фундамент
в этом деле. Нарабатываем опыт. Надо очень
внимательно к этому отнестись. Очень много
в Конституции и в законах определено: чис-
ленность, как избирать, от кого избирать и
так далее. Споров здесь нет. Тоже надо
открыто и честно провести выборы в состав
Всебелорусского народного собрания, – сказал
Президент. – Там будут разные люди. Там, я
уверен, будут разные точки зрения. Един-
ственное, что врагов там не будет. Но нам не
нужны враги. И нашему обществу в том
числе. А точки зрения должны быть разными,
чтобы мы правильно принимали решение».

БелТА

Заместитель генерального дирек-
тора УП «Брестоблгаз» Владимир
Боровенко, обращаясь к участникам
диалоговой площадки, подчеркнул,
что тема для обсуждения была вы-
брана с учетом развития современных
информационных технологий, которые
в настоящее время оказывают влияние
на все сферы нашей жизни. 

С историей идеологии, ее связью
с развитием общества, а также ос-
новами идеологии Республики Бе-
ларусь аудиторию ознакомила кан-
дидат исторических наук, доцент
кафедры гуманитарных наук Брест-
ского государственного технического
университета Светлана Грибова. Она
подробно рассказала о теории идео-
логии, ее влиянии на политику, науку
и религию. С помощью видеопре-
зентации Светлана Владимировна
объяснила различия между соци-
ально-политическими и обществен-
ными типами идеологии, а также

конкретизировала элементы, которые
из них позаимствовала идеологи-
ческая система современного бело-
русского государства.

Ведущая телепрограммы «Прайм-
тайм» на телеканале «Беларусь 4»,
кандидат исторических наук Вик-
тория Сушко заострила внимание
присутствующих на технологиях
противодействия манипулированием
сознанием в информационном про-
странстве. В ходе диалога с моло-
дежью она на конкретных примерах
показала, как в социальных сетях и
сообществах в мессенджерах де-
структивные силы воздействуют не
только на молодежь, но и на стар-
шую аудиторию. Виктория Влади-
мировна дала практические советы
по так называемой информационной
гигиене, рекомендовала пользоваться
методом формирования критических
способностей и правилами крити-
ческого и креативного восприятия

информации
в интернете,
ухода в без-
эмоциональ-
ность (мысленное отделение ра-
ционального содержания от его
оценок).

В свою очередь редактор отдела
экономики, политики и журналист-
ских расследований Брестской
областной газеты «Заря», член ОО
«Белорусский союз журналистов»
Евгений Литвинович рассказал о
том, как работают профессиональ-
ные журналисты и создатели фей-
ковой и сенсационной информации,
объяснил, на что следует обращать
внимание при чтении новостных
лент. На примерах прошлых лет он
проинформировал о том, как зави-
симые от западных грантов и фи-
нансирования информационные ре-
сурсы и так называемые некоммер-
ческие общественные структуры в
разных странах под лозунгами и
прикрытием борьбы за права и граж-
данские свободы формируют у лю-
дей чувство неудовлетворенности
и подталкивают их к незаконным
действиям. Журналист также де-
тально ознакомил присутствовавших
с формами работы государственных
СМИ по выявлению и предупреж-
дению фейковой информации.

Независимость
и информационные
технологии

Предприятие «Брестоблгаз» организовало на базе филиа-
ла ПУ «Брестгаз» диалоговую площадку «Независимость 
в условиях развития новых информационных технологий
и гибридных войн». Кроме представителей трудовых 
коллективов, участие в мероприятии приняли учащиеся
Брестских государственных колледжей и студенты 
Брестского государственного технического университета.

Больше фото здесь!



На базе санатория «Надзея» 
1-2 июня проходил обучаю-
щий семинар «Организация
работы по рассмотрению 
обращений заявителей» для
специалистов, осуществляю-
щих работу с обращениями
граждан в аппарате управле-
ния УП «Брестоблгаз» 
и филиалах предприятия.
Участников мероприятия попривет-

ствовал заместитель генерального ди-
ректора УП «Брестоблгаз» Владимир
Боровенко. Он рассказал об организа-
ции на предприятии работы с обра-
щениями граждан, ее значимости в
условиях изменений законодательства
и нормативной базы. Так, в 2022 году
вступили в силу обновленные Правила
пользования газом в быту, а с 1 июня
текущего года – Правила обеспечения
промышленной безопасности в области
газоснабжения. Соответственно, и у
потребителей становится больше во-
просов. Более того, при проведении
работ по перезаключению договоров,
как показывает практика, увеличива-
ется количество обращений, связанных
с учетом потребления газа, поверкой
счетчиков. Это следует учитывать и
стараться работать на упреждение, то
есть заблаговременно и четко инфор-
мировать потребителей об изменениях.
Именно такой подход позволяет в це-
лом по предприятию «Брестоблгаз»

из года в год добиваться снижения об-
щего количества обращений.

В первый день семинара заведую-
щий сектором правового обеспечения
ГНУ «Институт экономики Нацио-
нальной академии наук» Антонина
Трипузова в режиме телемоста рас-
сказала об изменениях в законодатель-
стве по работе с обращениями граждан,
ответила на вопросы. Преподаватель
Брестского филиала ГПИК «ГАЗ-ИН-
СТИТУТ» Сергей Северин провел за-
нятия по культуре общения. 

2 июня семинар продолжил работу
на базе санатория «Надзея» УП «Бре-
стоблгаз». На конкретных примерах с
участием начальника отдела по работе
с обращениями граждан администра-
ции Ленинского района г. Бреста Елены
Францкевич были рассмотрены во-
просы функционирования единой (ин-

тегрированной) республиканской ин-
формационной системы по работе с
обращениями граждан.

– Общение получилось очень по-
лезным и познавательным, – подели-
лась впечатлениями секретарь ТПУ
«Березовское» Наталья Чернобривцева.
–  В наш филиал в числе первых при-
шло обращение через единую респуб-
ликанскую информационную систему,
которая только-только начала работу.
Консультировались, уточняли даже чи-
сто технические моменты. Следует
учитывать и то, что со временем воз-
можности системы развивались и до-
полнялись. Ряд новых вопросов, к сло-
ву, удалось решить в ходе этого семи-
нара. 

– Подробно проанализировали на
конкретных примерах самые разные
обращения граждан, каждый поделился

своим опытом и смог получить ком-
ментарии и мнения коллег по работе
с обращениями, поступившими через
единую республиканскую информа-
ционную систему, – отметила началь-
ник сектора документооборота и об-
работки отдела по связям с обществен-
ностью и маркетинга УП «Брестоблгаз»
Наталья Дмитрук. – С учетом того,
что приходится и устно общаться с
заявителями, востребованной была и
лекция по психологии и культуре об-
щения. 

– Семинар проводился после засе-
дания Совета ГПО «Белтопгаз», на
которой были обозначены проблемные
вопросы в данном направлении работы,
– подвела итоги семинара начальник
отдела по связям с общественностью
и маркетинга УП «Брестоблгаз» Елена
Лайко. – На предыдущем аналогичном
мероприятии больше внимания уде-
лили теории, а теперь – практике. В
частности, вопросам, с которыми стал-
киваются при работе с единой рес-
публиканской информационной систе-
мой по работе с обращениями граждан.
Опыт у специалистов администрации
Ленинского района г. Бреста значи-
тельно больше, к ним стекаются об-
ращения по самым разным темам, по-
этому с большой заинтересованностью
ознакомились с организацией данного
участка работы. Важно и то, что наши
сотрудники (юристы и другие специа-
листы), получив компетентные разъ-
яснения, между собой обсудили про-
блемные вопросы и совместно обо-
значили пути их решения.
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Cеминар

25 июня – День молодежи и студенчества 

Уже более года работают в СПУ
«Доманово» юрисконсульт Арина
Шупенич и агроном Ангелина
Щерба. Арина окончила Столин-
ский аграрно-экономический кол-
ледж по специальности «Юрист».
Такой выбор помогли сделать ро-
дители. И мама, и папа девушки
работают в области права, но в
других отраслях. Так что уже
можно говорить о семейной ди-
настии.

– Когда я приехала по распре-
делению в «Доманово», сразу же
ощутила доброжелательное от-
ношение коллег, – рассказывает
девушка. – Мне все помогали
адаптироваться и подсказывали
различные нюансы в деятельности
предприятия. 

В бытовом плане для молодых
специалистов также всё налажено.
Производственное управление
предоставило Арине комнату в

квартире с мебелью и бытовой
техникой в агрогородке Доманово. 

В другой комнате живет еще
один молодой специалист – аг-
роном Ангелина Щерба. Девушка
работает в хозяйстве с мая про-
шлого года после завершения уче-
бы в Ляховичском аграрном кол-
ледже.

– Я больше занимаюсь аграр-
ным земледелием и связанным с
этим оформлением документов,
– говорит Ангелина. – Но вы-
езжаю и на поля, чтобы более
полно владеть информацией. Кол-
лектив дружный, мне здесь очень
нравится. Есть перспективы даль-
нейшего роста, поэтому я скло-
няюсь к тому, чтобы остаться в
будущем в «Доманово».

25 июня в Беларуси отмечается День молодежи. Вопрос
привлечения молодых кадров уже не первый год особо
остро стоит в сельском хозяйстве. В СПУ «Доманово» к
данному направлению работы подходят с пониманием
перспектив развития производства. Поэтому каждый год
трудовой коллектив пополняют молодые специалисты.

«Нам здесь нравится!»

Общение на пользу обращениям
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18 июня – День медицинских работников 

В сотрудничестве с городской
поликлиникой №6 более 
двадцати лет назад в филиале
«Брестское производственное
управление» унитарного 
предприятия «Брестоблгаз»
был создан здравпункт, 
который выполняет сегодня
широкий спектр задач. 

До этого на предприятии работник
поликлиники в отдельном кабинете
проводил предрейсовый осмотр води-
телей. Но с учетом изменений законо-
дательства и требований времени на-
зрела необходимость создать полно-
ценный здравпункт. Этого требовала и
специфика работ, которые выполняют
специалисты предприятия, и наличие
на территории производственных ма-
стерских. Да и количество работающих
людей позволяло отвести помещения
под такой объект. В общем, руковод-
ствуясь принципами безопасности и
создания хороших условий для оказания
медпомощи сотрудникам, в «Брестобл-
газе» пришли к выводу, что на базе
ПУ «Брестгаз» (в то время «Брестмеж-
райгаз») следует создать пункт, в кото-
ром медицинские услуги будут оказы-
вать специалисты самой крупной по-
ликлиники города.

– Как показало время, это было пра-
вильное и дальновидное решение, –
вспоминает фельдшер здравпункта 
Евгения Корниенко. – Конечно, было
очень непросто организовывать всё с
нуля и при подготовке документации, и
при оснащении пункта, но с поддержкой
руководства и помощью коллег удалось
менее чем за год создать необходимый
объект. Cначала он находился по сосед-
ству со службой учета газа, а после ре-
конструкции филиала ПУ «Брестгаз»
«переехал» в административное здание,
где и размещается в настоящее время.
Стоит отметить, что для создания и
развития пункта многое сделали бывшие
генеральный директор «Брестоблгаза»
Евгений Алексеевич Шолоник и ди-
ректор «Брестмежрайгаза» Михаил
Александрович Омельчук, а также ны-
нешние генеральный директор «Брест-

облгаза» Евгений Александрович 
Казимирчик и директор «Брестгаза»
Василий Викторович Хведченя.

Рабочий день в здравпункте начина-
ется рано – в 6.30. Пока еще докумен-
тация по предрейсовому осмотру води-
телей оформляется вручную письменно,
но уже вскоре все данные будут зано-
ситься в специальную компьютерную
программу. К слову, Евгения Юльяновна
как раз сейчас проходит соответствую-
щее обучение. Практически все задачи
выполняет она одна. По определенным
дням на несколько часов вести прием
пациентов приходит еще терапевт из
поликлиники №6. Богатый опыт помо-
гает Евгении Корниенко справляться с
разными направлениями медицинской
работы. Начинала свой профессиональ-
ный путь в Ивацевичском районе, где
заведовала ФАПом. А это, надо сказать,
очень хорошая школа для медика.

– Вчера, к примеру, на приеме было
20 человек, – рассказывает фельдшер.
– Наиболее распространенные заболе-
вания в этот период – фарингит и ла-
рингит. Люди долго ждали лета, пере-
стали тепло одеваться и обращать вни-
мание на сквозняки, пьют холодные на-
питки. Отсюда и участившиеся проблемы
с горлом. А еще в жаркую погоду не
обходится без обращений гипертоников.
Так что скучать не приходится.

Тем не менее, в летнее время в здрав-
пункте очередей нет. Чего не скажешь
о весенних и осенних периодах сезон-
ных заболеваний. Но и к ним после

пандемии коронавируса у Евгении Юль-
яновны отношение, как говорится, фи-
лософское: «По сравнению с 2020 годом
нынешние сезонные вспышки гриппа
или ОРВИ воспринимаются как само
собой разумеющееся. После корона-
вируса уже ничего не страшно. Вспо-
минаю то время, как страшный сон.
Около 50-ти человек тогда приходили
в день на прием, и каждого надо было
внимательно осмотреть и обследовать.
Рабочий день растягивался до позднего
вечера. Считаю, что во многом благо-
даря тому, что у нас работал здравпункт,
удалось избежать трагедий. Если по-
нимали, что у работника пневмония,
сразу же договаривались на обследо-
вание на компьютерном томографе. К
тому же нашим работникам, кто обра-
щался за помощью, не пришлось ходить
по поликлиникам. Помогло и то, что
на предприятии очень четко и строго
была организована работа по пред-
упреждению и выявлению заболевших.
При малейших симптомах людей на-
правляли в здравпункт. И, конечно, во-
время ввели масочный режим».

В настоящее время в здравпункте соз-
даны все условия для оказания квали-
фицированной медицинской помощи.
Оборудованы кабинет приема фельдшера,
доврачебный, процедурный и физиоте-
рапевтический кабинеты. Помимо ока-
зания терапевтической и неотложной по-
мощи, здесь можно сделать кардиограмму,
прививки, внутривенные и внутримы-
шечные инъекции, получить направление

на обследование. Также проводятся проф-
осмотры и диспансерное наблюдение. В
физиотерапевтическом кабинете по по-
казаниям назначаются различные оздо-
ровительные процедуры: тубус-кварц,
УВЧ, магнитотерапия, диадинамотерапия,
ультразвуковая терапия, СМТ-терапия,
ингаляции и многое другое.

Не обходится в здравпункте и без на-
правлений в больницу. Редко, но слу-
чаются у работников срывы сердечного
ритма. В таком случае делается кардио-
грамма, и если результат обследования
внушает опасения, вызывается бригада
скорой помощи, которая доставляет па-
циента в медицинское учреждение.

– На мой взгляд, работники «Бре-
стоблгаза» уделяют достаточно серьезное
внимание профилактике различных за-
болеваний, – делится своими наблюде-
ниями Евгения Корниенко. – В этом
плане очень важно, как поставлена данная
работа на предприятии. А здесь не просто
на словах пропагандируется здоровый
образ жизни, а созданы прекрасные усло-
вия для занятий физкультурой и спортом.
Для сотрудников «Брестоблгаза» и их
близких родственников действуют со-
лидные скидки при отдыхе и лечении в
санатории «Надзея», востребован и со-
временный тренажерный зал, желающие
посещают бассейн и оздоровительные
занятия, постоянно проводятся спарта-
киады и турслеты. Для поддержания
хорошего самочувствия этого более
чем достаточно. 

Александр ЛОГВИНОВИЧ

Ежегодно 14 июня отмечается 
Всемирный день донора крови. 
В коллективах аппарата управле-
ния и подразделений унитарного
предприятия «Брестоблгаз» тру-
дятся те, кто понимает, что сдача
крови – это дар, спасающий лю-
дей, среди которых есть такие, ко-
торые нуждаются в переливании
крови на протяжении всей жизни.  
Приказом Министерства здравоохранения Рес-

публики Беларусь от 08.02.2023г. №175 знаком от-
личия «Ганаровы донар Рэспублiкi Беларусь» на-
гражден слесарь 4-го разряда участка эксплуатации
Ивановского РГС Александр Котковец.

Александр Феодосьевич на про-
тяжении восьми лет сдает кровь.
Сначала откликнулся на призыв,
прочитав объявление на пред-
приятии, а затем ему предложили
стать постоянным донором. Алек-
сандр Котковец ежемесячно сдает
плазму в объеме 600 миллилитров.

Донору назначают день, в который
он должен приехать в Пинск на стан-

цию переливания крови. Как отмечает
работник Ивановского РГС, к такому гра-

фику привык и понимает, что от него зависят жизни
людей, так как плазма – один из ценнейших компо-
нентов крови.

Уборщик помещений ПУ «Брестгаз» Нина Ма-
лайчук является донором крови уже более 30 лет и

также награждена
знаком отличия Ми-
нистерства здраво-
охранения Республики
Беларусь «Ганаровы до-
нар Рэспублiкi Беларусь».

– Быть донором непросто, это большая ответ-
ственность, – рассказывает Нина Федоровна. – Для
меня это уже привычный образ жизни. Я не люблю
громкие слова, просто считаю, что надо помогать
тем, кто испытывает проблемы со здоровьем. 

По информации ГУ «Брестская областная станция
переливания крови, за 2022 год в Брестской области
сдали кровь 11 888 человек, из них 2 872 (23,4%)
сдали кровь впервые в жизни. Информацию о до-
норстве крови можно получить по телефонам: 
8 (0162) 28-53-81; + 375 29 222-80-70.

«После пандемии коронавируса
уже ничего не страшно»

Протяни руку помощи 

Дар, спасающий людей
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Совместный проект

Заметить – 
значит  
предотвратить

Пожары на торфяниках – явление,
чрезвычайно опасное и приводящее к
значительным затратам материальных
и людских ресурсов на устранение его
последствий. Но особенную проблему
возгорание торфа представляет для
предприятий, занимающихся торфодо-
бычей. Природные месторождения этого
ископаемого топлива сами по себе горят
нечасто и выгорают на небольшую глу-
бину, а вот для штабелей, в которые
оно складируется (так называемых ка-
раванов), угроза самопроизвольного
возгорания вполне реальна. Если влаж-
ность добытого торфа достигает 35%,
то температура внутри каравана по-
степенно начинает повышаться (идет
процесс разогревания). Стоит ей под-
няться до 60 – 65 °С, как торф начнет
тлеть, и возникнет риск самовозгорания. 

Такие пожары имеют серьезные эко-
номические и экологические послед-
ствия. Объем одного каравана может
достигать 10 тыс. куб. м. При сгорании
даже части такого каравана предприятие
понесет существенные убытки, которые
возрастут, если учесть расходы на борь-
бу с огнем силами МЧС, ущерб окру-
жающей среде и здоровью людей. А
единственный способ предотвратить
возгорания – это постоянно отслеживать
температуру в торфяных буртах.

Внедренная в результате реализации
партнерского проекта компаний А1 и

«НПЦ«Европрибор» система позволяет
проводить постоянный мониторинг и
отслеживать динамику изменения тем-
пературы внутри торфяных караванов,
предотвращая возникновение самовоз-
гораний на полях добычи. 

До сих пор подобные замеры прово-
дились вручную: персонал торфодобы-
вающих предприятий ежедневно обходил
караваны и собирал данные об их со-
стоянии. Но теперь эту задачу выполняют
умные датчики, протестированные на
базе УП «Брестоблгаз». Данные авто-
матически передаются на монитор дис-
петчера через NB-IoT-сеть А1.

Беспроводная 
связь для
«интернета вещей»

NB-IoT (Narrow Band Internet of
Things) – это стандарт беспроводной
связи, разработанный для «интернета
вещей». Он обеспечивает работу
устройств телеметрии – в случаях, ко-
гда критически важны не объем пере-
даваемых данных и широта канала, а
длительное время автономной работы
и обширный охват сигнала.

В октябре 2017 года А1 стала первой
белорусской компанией, получившей
разрешение от Государственной ко-
миссии по радиочастотам при Совете
Безопасности Республики Беларусь на
запуск в коммерческую эксплуатацию
сети NB-IoT в диапазоне 900 МГц.
Именно она задействована в много-
численных проектах по мониторингу
работы оборудования, реализованных

за последние годы в нашей стране.
«А1, как провайдер телеком-, ИКТ-

и контент-услуг, видит большие пер-
спективы в развитии технологий для
«интернета вещей». Внедрение подоб-
ных решений демонстрирует, что пе-
реход на цифровые счетчики, датчики
и прочие устройства значительно об-
легчает жизнь, повышает эффектив-
ность и безопасность работы белорус-
ских предприятий. На базе сети NB-
IoT от А1 также реализованы проекты
для УП «Брестоблгаз» и УП«Витеб-
скоблгаз» по контролю и учету газа
на газораспределительных пунктах. В
Гомельской и Минской областях данная
технология применяется для поквар-
тирного учета газа. Она же задейство-
вана в решениях по учету расхода
воды, приборах энергоучета, в охран-
ных комплексах в различных регионах
Беларуси.

Успешная реализация пилотного
партнерского проекта с УП «Брестобл-
газ» и ООО «НПЦ «Европрибор»  в
перспективе позволит использовать этот
успешный опыт для масштабирования
решения и на другие объекты по всей
стране, а также в других сферах», –
отметил заместитель генерального ди-
ректора по развитию корпоративного
сегмента компании А1 Роберт Дашян.

Сеть NB-IoT работает даже при низ-
ком уровне сигнала, поэтому с ее по-
мощью можно собирать данные с дат-
чиков, расположенных в самых сложных
и удаленных локациях. А большая ем-
кость NB-IoT-сети позволяет подклю-
чать десятки тысяч устройств на одну
базовую станцию. При этом в энерго-
сберегающем режиме срок работы
встроенной батареи NB-IoT-устройств
может достигать десяти лет.

«При организации мониторинга тем-
пературы караванов на полях добычи
торфа важно было подобрать такое обо-
рудование, которое позволяет передавать
данные автономно и не нуждается в
постоянном подключении к электросети.
Технология NB-IоT полностью соот-

ветствует этим требованиям. Мы уже
могли убедиться в ее эффективности
при организации мониторинга работы
оборудования систем газораспределе-
ния – предыдущего проекта, реализо-
ванного в партнерстве с А1 и ООО
«НПЦ «Европрибор». Накопленный
опыт очень пригодился при внедрении
аналогичного решения для предприятий
торфодобычи – и, безусловно, повлиял
в том числе и на выбор партнеров», –
рассказал начальник отдела энергетики,
телемеханики и защиты газопроводов
от коррозии УП «Брестоблгаз» Андрей
Коляда.

Вопрос техники
«Проект по заявке УП «Брестоблгаз»

был взят в разработку в марте 2022
года. Для его реализации использовалось
проверенное пятью годами успешной
эксплуатации на различных объектах
решение – автономные комплексы те-
леметрии Region-telematic/ШРП, раз-
работанные нашим предприятием спе-
циально для использования в сетях NB-
IoT и в тесном сотрудничестве с А1
как провайдером соответствующей тех-
нологии», – пояснил директор ООО
«НПЦ «Европрибор» Сергей Шашков.

На модификацию программного
обеспечения и конструктива системы
для нужд торфодобывающих пред-
приятий потребовалось всего два ме-
сяца. Комплекс может контролировать
до восьми точек температуры в диа-
пазоне от -60 до +300 °С, обходясь
при этом без внешнего источника пи-
тания. Для телеметрии используется
низкоэнергетический NB-IoT-канал, а
сами данные могут быть интегриро-
ваны в любую систему диспетчериза-
ции или переданы в «облако».

Интересной особенностью решения
стал выбор в пользу SIM-чипов вместо
традиционных SIM-карт. В отличие
от последних, чипы монтируются не-
посредственно на печатную плату. И
это обеспечивает целый ряд преиму-
ществ – в первую очередь, более ши-
рокий диапазон рабочих температур
и более высокую электро- и вибро-
устойчивость. 

А1 сосредоточила усилия на развер-
тывании покрытия NB-IoT в соответ-
ствии с потребностями организации-
заказчика. Сегодня эта сеть насчитывает
свыше 750 базовых станций по всей
территории Беларуси. Там, где этого
требуют нужды заказчика, компания
подключает новые мощности.

Новые задачи 
и перспективы

Помимо торфоперерабатывающих
предприятий, решение на базе NB-IoT
и комплексов Region-telematic может
использоваться в других сферах, где
необходим сбор показателей темпера-
туры. Например, сейчас партнеры рас-
сматривают возможность его приме-
нения в сельском хозяйстве – для мо-
ниторинга температуры сенажа в си-
лосных хранилищах. Кроме того, ком-
плекс легко адаптируется для контроля
давления различных сред, а также ком-
бинированных показателей (давления
и температуры). Это позволяет рас-
ширить сферу применения решения
на предприятия энергетического, неф-
техимического комплексов, общей про-
мышленности. Необходимая база для
этого уже есть – дело лишь за адапта-
цией под новые задачи.

Как «интернет вещей» от А1

Современные технологии связи постоянно находят себе новые
сферы применения. Одна из них – телеметрия. Показательным
примером стал пилотный проект, реализованный компаниями А1
и «НПЦ «Европрибор» для УП «Брестоблгаз». Теперь за температу-
рой торфа на торфохранилищах, предотвращая его возгорание,
следит автоматика и делится данными с человеком посредством
«интернета вещей» (IoT).

помогает 
предотвращать

торфяные 
пожары
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Знак качества

На протяжении нескольких
лет Белорусская торгово-про-
мышленная палата создает Ре-
естр добросовестных партне-
ров – актуальную базу данных
белорусских субъектов хозяй-
ствования, которые успешно
зарекомендовали себя в биз-
несе.

При выборе партнеров из
числа белорусских субъектов
хозяйствования предприятия,
как отечественные, так и ино-
странные, для получения бо-
лее подробной информации о
потенциальном контрагенте
зачастую обращаются в
БелТПП с запросом о предо-

ставлении сведений о добро-
совестности конкретного
субъекта хозяйствования, ста-
тусе его регистрации и ха-
рактере предпринимательской
деятельности, а также о на-
личии в Беларуси базы дан-
ных добросовестных субъек-
тов хозяйствования.

Такие базы данных – рее-
стры добросовестных партне-
ров – ведут торгово-промыш-
ленные палаты России, Украи-
ны, Казахстана, стран Евро-
пейского союза. Поэтому с
января 2020 года БелТПП на-

чала ведение реестра субъек-
тов хозяйствования Респуб-
лики Беларусь, официальная
информация о которых сви-
детельствует об их добросо-
вестности как партнеров для
предпринимательской деятель-
ности на внутреннем рынке
и за рубежом – реестр добро-
совестных партнеров.

Информация из реестра поз-
воляет упростить задачу выбора
партнера для иностранных ком-
паний, которые планируют ве-
сти бизнес с белорусским
контрагентом, а для отечествен-

ных субъектов хозяйствования,
которые осуществляют в том
числе экспортную деятель-
ность, включение в реестр ста-
нет дополнительным конку-
рентным преимуществом.

Таким образом, присваива-
ется своеобразный знак каче-
ства предприятию или орга-
низации, который подтвержда-
ет добросовестность перед
контрагентами, укрепляет по-
ложительную репутацию на
новых рынках и способствует
продвижению товаров, работ,
услуг.

Значение работы в области
энергосбережения из года в
год возрастает. В УП «Брест-
облгаз» данному направле-
нию работы уделяется особое
внимание – ежегодно на пред-
приятии и в его структурных
подразделениях внедряются
новые технологии, позволяю-
щие значительно повысить
энергоэффективность, прово-
дятся мероприятия, направ-
ленные на замену и модерни-
зацию оборудования.

Показатель по энергосбережению за
2022 год в целом по предприятию вы-
полнен в размере -4,0% при плане 
-3,3%. Экономия топливно-энергети-
ческих ресурсов составила  365,2 т у.т.
при плане 300 т у.т.; потреблено 4016,8
т у.т. местных видов топлива, что со-
ставило 46,6% в общем балансе по-
требления котельно-печного топлива
при задании 38%. Доля потребления
возобновляемых источников энергии
в балансе котельно-печного составила
0,7% при задании 0,6%. В первом квар-
тале 2023 года показатель по энерго-
сбережению по предприятию также
выполнен (-4,8% при плане -3,2%).
Экономия топливно-энергетических
ресурсов по предприятию составила
149,9 т у.т. при плане 100 т у.т.; по-
треблено 1080,1 т у.т. местных видов
топлива, что составило 38,6% в общем
балансе потребления котельно-печного
топлива при задании 19%. Доля по-
требления возобновляемых источников
энергии в балансе котельно-печного
составила 0,9% при задании 0,4%. 

В целях энергосбережения на пред-
приятии постоянно проводится работа
по замене котлов на энергоэффектив-
ные при реконструкции ГРП, замене
ГРП на ШРП, замене станций катодной
защиты на менее мощные, замене анод-
ных заземлителей из стальных рельс
на полимерные анодные заземлители
при защите подземных газопроводов
от коррозии, по реконструкции адми-
нистративных зданий и производствен-

ных баз газовых служб в районах, по
внедрению энергоэкономичных осве-
тительных приборов.

По итогам республиканского кон-
курса в сфере энергоэффективности,
ресурсосбережения и экологичности
«Лидер энергоэффективности Респуб-
лики Беларусь-2022» предприятие на-
граждено тремя дипломами. УП «Брест-
облгаз» представило на конкурс разра-
ботки одного из своих филиалов – про-
изводственного управления «Кобрин-
газ». «Наша ГАЗета» уже рассказывала
о системе оборотного водоснабжения
автомойки ПУ «Кобрингаз» (диплом
победителя второй степени в номинации
«Лучшие «зеленые» технологии и про-
дукты»). В этом номере мы подробнее
познакомим читателей с вентиляцион-
ной установкой с утилизаторами тепла
и мультизональной VRF-системой кон-
диционирования, которая была отмечена
на вышеназванном конкурсе такой же
высокой наградой.

Технология «Внедрение вентиля-
ционной установки с утилизаторами
тепла и мультизональной VRF-системой
кондиционирования» была внедрена
при реконструкции здания АБК ПУ
«Кобрингаз». До реконструкции здание
было оснащено отдельными кондицио-
нерами (сплит-система), которые ра-
ботали только на часть помещений.

Новая мультизональная VRF-система
обеспечивает комфортные условия по
всему зданию, позволяя задавать раз-
личные режимы работы по каждому
помещению. У VRF-системы, помимо
энергоэффективности, есть ряд допол-
нительных преимуществ: имеет более
эффективную систему управления; мо-
жет устанавливаться в уже готовом зда-

нии и затем расширяться за счет мо-
дульной конструкции; требует мень-
шую, чем сплит-системы площадь под
наружные блоки; экономичнее в об-
служивании, наружные блоки не портят
внешний вид здания. За счет широкого
диапазона регулирования мощности
компрессора снижается не только энер-
гопотребление системы в целом, но
также и шумовые характеристики.

Применение в системе вентиляции
утилизаторов тепла (рекуператоров) об-
щей мощностью 44 кВт позволяет на-
гревать свежий, поступающий с улицы
воздух за счет отвода теплоты от за-
грязненного, удаляемого из помещений
воздуха. Теплоутилизаторы возвращают
в систему около половины тепла, уно-
симого вытяжным воздухом.

Экономический эффект от внедрения
теплоутилизаторов в системах механи-
ческой приточно-вытяжной вентиляции
и кондиционирования воздуха в первую
очередь достигается в результате умень-
шения расхода тепловой энергии на на-
грев приточного воздуха в калориферах.
Количество сэкономленной тепловой
энергии, полезно возвращаемой тепло-
утилизатором, складывается из потока
явной теплоты, обусловленной темпе-
ратурой удаляемого воздуха, и потока
скрытой теплоты, выделяющейся в пре-
делах поверхности теплоутилизатора
при конденсации содержащейся в уда-
ляемом воздухе влаги.

При реализации данного проекта ис-
пользуются вентустановки VVS020S-
R-FPVHS ЗАО «VTS Vilnius» с энер-
гоэффективным вентилятором произво-
дительностью 1690 м3/ч, с водяным на-
гревателем мощностью 24,4 кВт и ре-
куператорами мощностью 13,2 кВт; 
21,9 кВт; 9,3 кВт. В случае необходимости
нагреватель может быть электрическим
любой необходимой мощности. Все при-
точные установки VTS имеют возмож-
ность комбинировать и менять состав-
ные элементы, что делает их универ-
сальными и уникальными одновременно.
В одном корпусе могут быть установлены
различного рода комбинации элементов
различной производительности. Годовая
экономия энергоресурсов по объекту со-
ставила 78,2 Гкал.

Новые технологии

Энергоэффективный проект

проверенный партнер 
Это подтвердила Белорусская торгово-промыш-
ленная палата, которая на основе опыта многолет-
него сотрудничества включила УП «Брестоблгаз» 
в Реестр добросовестных партнеров с выдачей 
соответствующего свидетельства.

«Брестоблгаз» – 

Наружный блок кондиционера

Новая система кондиционирования создает комфортные условия 
и работникам, и посетителям 
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Благо твори

В День защиты детей с целью
формирования у подрастаю-
щего поколения понимания
значимости безопасности тру-
да, привлечения внимания к
проблеме получения травм в
быту и на производстве было
организовано посещение фи-
лиала «Кобринское производ-
ственное управление» для де-
тей наших сотрудников.
Родители ознакомили юных гостей

со спецификой своей работы в обес-
печении бесперебойной поставки газа
населению в форме сказочного рассказа.
Для понимания ценности труда роди-
телей, а также для ознакомления с соз-
данной безопасной и здоровой средой
детям показали трудовой процесс на
рабочих местах и продемонстрировали
газоиспользующее оборудования и ав-
тотранспортную технику.

С какого возраста мы рассказываем
детям о безопасности? Никто не будет
спорить, что тренировка правилам
безопасного поведения начинается в
семье, с первых шагов и действий
малыша. 

Вспомните ваше детство, когда мама
постоянно повторяла: «Осторожно,
скользко!», «Осторожно, горячо!», «Осто-
рожно, порежешь палец!». Знакомо? Си-
стемный подход от информирования об
опасных и вредных факторах до обуче-
ния и получения знаний на практике
начинается с самого раннего возраста.
Поэтому каждый родитель является Ли-
дером безопасности, осознавая необхо-
димость обеспечения условий сохран-
ности своей семьи. То же и в работе:
только личной демонстрацией привер-
женности принципам безопасности и
гигиены труда, а также открытым взаи-
модействием с работниками можно до-
стичь недопущения несчастных случаев
на производстве.

Создавая безопасную среду для любо-
пытного малыша, родители в первую оче-
редь анализируют места, создающие угрозы
получения травмы, оценивают опасность
и принимают меры для их минимизации.
Например, вывешивание яркого мате-
риала, красного полотенца для привлече-
ния внимания на опасных местах в доме. 

Сегодня в филиале мы создаем рабо-
чие группы для идентификации опас-
ностей и оценки рисков на рабочих ме-
стах, а также ищем решения по сниже-
нию вероятности возникновения опас-
ностей и воздействий неблагоприятных
факторов на работающего. Обозначаем
опасные зоны, вредные производствен-
ные факторы с помощью знаков без-
опасности, наносим контрастные раз-
делительные полосы и устанавливаем
защитные ограждения. При помощи
цвета и знаков воздействуем на сознание
работников, обращая их внимание на
возможные риски. Таким образом мы
заставляем их заранее продумывать ме-
тоды безопасного выполнения работ.

Выявив угрозы, определяем для себя
цели их минимизации или полного
устранения. К примеру, в семье с ре-
бенком при покупке газовой плиты или
духового шкафа отдают предпочтение
технике с функцией «Защита от детей».
Так и на предприятии принимаем управ-
ленческие решения по определению и
достижению целей в области охраны

труда, предусмотренных в плане ме-
роприятий по охране труда, комплексе
первоочередных мер по профилактике
производственного травматизма и про-
граммах по управлению рисками.

Чувство удовлетворения и спокой-
ствия наступает тогда, когда каждый
из членов семьи в безопасности, и мы
открыто можем обсудить то, что нас
беспокоит, с осознанием ответствен-
ности друг за друга. В профессио-
нальной деятельности также суще-
ствует культура корпоративного без-
опасного труда, которая базируется на
принципах безопасной организации
рабочего места и трудового процесса,
на осмыслении работниками необхо-
димости соблюдения требований ин-
струкций по охране труда, а также до-
верии и культуре взаимоотношений
между работниками, культуре безопас-
ности труда. 

Практика показывает, что мы, взрос-
лые, иногда пренебрегаем правилами
безопасности и элементарными ин-
стинктами самосохранения, что при-
водит к несчастным случаям. Только
понимая жизненный смысл, ценность
видеть счастливую улыбку своего ре-
бенка, возвращаясь домой с работы
здоровым, каждый из нас осознает,
насколько важно соблюдать простые
и всем понятные правила охраны труда. 

«Если вы видите, что мой папа де-
лает что-то небезопасное… ОСТАНО-
ВИТЕ ЕГО!» – это простое выражение
устами детей подчеркивает важность
коллективной ответственности друг
за друга и личной ответственности за
безопасность.

Инна ПАТЕЮК, ведущий инженер
по охране труда ПУ «Кобрингаз»

Oхрана труда

1 июня, в Международ-
ный день защиты детей,
представители пред-
приятия «Брестоблгаз»
посетили подшефный
детский сад №7 г. Бреста.
Встречи с педагогами и деть-

ми в первый день лета стали
уже традицией, которая дарит
участникам хорошее настрое-
ние и большой положительный
заряд душевного добра. Вот и
на этот раз взрослые пришли
к детям с подарками, а те в
свою очередь вновь блеснули
творческими способностями.

Генеральный директор 
УП «Брестоблгаз» Евгений 
Казимирчик поздравил воспи-
танников детского сада с Меж-
дународным днем защиты де-
тей и вручил директору учреж-
дения дошкольного образова-
ния Татьяне Игнатюк денеж-
ный сертификат на приобре-
тение необходимого для дет-
ского сада оборудования. Га-
зовики откликнулись на прось-
бу о приобретении для нужд
учреждения парогенератора для
глажки спецодежды, костюмов,
штор, портьер, столовых на-
боров, а также для дезинфекции

поверхностей мягкой мебели,
ковровых покрытий. 

– Мы очень благодарны за
помощь, – отметила Татьяна
Васильевна. – Этот бытовой
прибор позволит нам не только
проводить костюмированные
праздничные мероприятия, но
и поддерживать на высоком
уровне санитарно-гигиениче-
ские условия.  

Заместитель генерального
директора УП «Брестоблгаз»,
председатель Московской рай-
онной г. Бреста организации
РОО «Белая Русь» Владимир
Боровенко также поздравил де-

тей с праздником и от обще-
ственной организации передал
учреждению наборы детских
игрушек.

Работники учреждения до-
школьного образования со
своими воспитанниками орга-
низовали праздничное пред-
ставление, в котором гости из
УП «Брестоблгаз» стали не
просто зрителями, но и непо-
средственными участниками.
Вместе с детьми они отгады-
вали загадки, общались со ска-
зочными персонажами и во-
дили хороводы. 

Детский сад №7 г. Бреста

открылся 3 сентября 2018 года
на улице Генерала Благове-
щенского и помог решить про-
блему дошкольного обучения
в новом юго-западном микро-
районе. В настоящее время
здесь воспитывается 430 детей,
в том числе около 50 мальчиков
и девочек с особенностями
развития (нарушение речи и
нарушение функций опорно-
двигательного аппарата) в спе-
циализированных группах. В
2023 году 125 деток покинут
стены детского сада и продол-
жат обучение в школах.

Александр ЛОГВИНОВИЧ

Безопасность начинается в семье!

Больше фото здесь!
Добрые улыбки, открытые сердца


